

Precios de suscripcion **Pesetas**
 En la isla, un mes, adelantado . . . 1'50
 En el resto de España, trimestre, id. 5'00
 Ultramar y Extranjero, lo que corresponda por aumento de franqueo.
 Números sueltos 10 céntimos.

El Liberal

Precio de los anuncios **Pesetas**
 En la primera plana y gacetillas, línea 0'20
 En cuarta plana, id. 0'12
 Comunicados, id. 0'25
 Rebaja proporcionada al número de inserciones.
 Los suscritores á mitad de precio.

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

Imprenta, Redaccion y Administracion: calle Nueva, núm. 25.—Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO 7.º

Mahon, jueves, 28 de Abril de 1887.

N.º 1.749.

SECCION POLITICA

INGLESES É IRLANDESES

Los acontecimientos que sobre la cuestion irlandesa sucedense rápidamente en Inglaterra, prueban la victoria de Irlanda desde que el último ministerio Gladstone presentó á las Cámaras su proyecto de ley para el gobierno de la isla hibernica. Por mucha y muy justa admiracion que inspiren la energía, la indomable firmeza, la union y la indestructible constancia de los irlandeses para redimirse, no es menos admirable el buen sentido del pueblo inglés, comprendiendo en él á escoceses y á gaélicos. Un partido conservador ó dos pueden oponerse á la causa de Irlanda; pero la generalidad y el número mayor de los ciudadanos y de la opinion pública atienden, escuchan y dan razon á la causa irlandesa. No admitirán los ingleses que Irlanda se erija en república del todo independiente y separada, pero la reconocerán un grado alto de descentralizacion, la reconocerán la autonomia administrativa y sobre todo las reformas agrarias ó de la propiedad territorial y de sus arrendamientos.

Los nacionalistas y demás independientes irlandeses en vez de encerrarse en una mera cuestion política, jurídica, ó filológica reducida á la clase media, han tendido ambas manos á las clases populares, á los desheredados que no poseen propiedad, á los labradores de «remensa» de allá, y el cuarto Estado irlandés, viendo que la cuestion no era exclusivamente política, jurídica ó de idioma y que no se reduce á una parte de la clase media; sino que alcanza hasta el proletariado, háse adherido con entusiasmo permanente á la causa de los nacionalistas. De ahí la firmeza y la unanimidad de la causa irlandesa, de aquí su union y su victoria.

Tienen las iglesias cristianas y hasta la israelita un cántico que empieza: «si el Señor no edifica tu casa...» (*Nisi Dominus edificaverit domum etc.*) Pues la libertad, la emancipacion, la reivindicacion del derecho público pueden entonar un cántico parecido invocando al pueblo: si el pueblo no levanta el edificio, si no apoya una causa, se la mira con indiferencia, aun que esta sea benévola, nada ó bien poco obtendrá la causa sustentada; difícil y de no bastante duracion será su triunfo, como no lo consoliden los brazos del pueblo.

Los nacionalistas irlandeses no se han dirigido á los conservadores, no les han considerado como indispensables; si no á las clases populares, al proletariado, á la «plebe», á los pobres y desheredados. De los ingleses, se han dirigido á los más avanzados, á los liberales y radicales, á Gladstone, aun cuando, según declaracion pública de Parnell en la Cámara de los Diputados hará como un año, los conservadores solicitaban con promesas el apoyo de los nacionalistas de Irlanda.

La opinion en Inglaterra y Escocia con el país de Gales, es decir, en la Gran Bretaña, la opinion se ha ido declarando por la causa irlandesa á pesar de todas las seculares preocupaciones y antipatías, odios y rencores de que en España no tenemos ejemplo ni idea y á las cuales se ha sobrepuesto el buen sentido, el recto juicio de los ingleses.

El meeting de Hyde Park, el domingo dia 10, demostró en sus doscientos cincuenta mil manifestantes y en los millares de espectadores, que no son únicamente los irlandeses los que condenan la ley de represion de Irlanda propuesta por el partido conservador. La mayoría de diputados que apoyan en el Parlamento este proyecto de ley, es muy pequeña, 361 contra 260. Hasta muchos diputados ingleses que no siguen á Gladstone ni á su partido, la desaprueban como los nacionalistas irlandeses y como los gladstonianos liberales y radicales, y todo el mundo recuerda la inmensa y entusiasta ovacion tributada hace cosa de un año á Gladstone en las calles de Lóndres, en el palacio del Parlamento y en la sala de sesiones de los diputados el dia que presentó á la Cámara su proyecto de ley en favor de la descentralizacion de Irlanda. Aquel inmenso gentio que llenaba las calles y plazas por donde tenia que pasar el grande hombre de Estado, quiere de los irlandeses, las vehementes aclamaciones con que le saludaba y coronaba el concurso, el gentio que llenaba todos los ámbitos del palacio legislativo y el gran número, la totalidad de diputados de que rebosaba el salon de sesiones, el afan con que tantos centenares de representantes del país y tantos millares de ciudadanos querian en tal dia oírle ó verle siquiera al paso, todo esto no lo constituian solamente los irlandeses; no había ni hay bastantes para ello en Lóndres ni en el Parlamento; ni los ingleses gladstonianos

unidos á los irlandeses, que unos y otros unidos no fueran bastantes para la grandiosa ovacion; sino que la completaron diputados y ciudadanos conservadores, que se unieron á los irlandeses y á los gladstonianos considerando que si no precisamente la totalidad estricta del proyecto de Gladstone, hay que aplicar á Irlanda algunas leyes y reformas de las que piden los irlandeses.

Los mismos ingleses más adversarios de Irlanda, van haciéndola justicia, el buen sentido se va imponiendo, y rectificando el juicio de los ingleses sobre estas cuestiones. Pocos años atrás ni los radicales ingleses hubieran seguido á Gladstone en sus proyectos favorables á Irlanda; hoy van adquiriendo cada día mas adeptos en la opinion pública inglesa y en el Parlamento inglés.

Y en prueba de ello: el propio ministerio autor del proyecto de la ley coercitiva de Irlanda rechazado por el meeting del domingo, el mismo gobierno presenta á las Cámaras un proyecto de ley favorable á los colonos irlandeses, poniendo cortapizas á los propietarios territoriales por lo que mira á los arrendamientos de las tierras de labor. El gobierno anti-irlandés y su partido conservador, admiten una gran parte de la reforma social proyectada por los irlandeses y por los liberales y radicales ingleses; manifestando así que el espíritu de conciliacion y de justicia y el buen sentido político de los ingleses, van ganando á los conservadores, y corren al par con la energía, la union y la constancia de los irlandeses y mereciendo tambien alabanzas y agradecimiento. La reparacion hecha por Inglaterra en favor de Irlanda, vá correspondiendo al rigor y á las exageraciones de la reaccion ó coaccion que en contra de los irlandeses han ejercido hasta nuestros tiempos.

Mil plácemes van obteniendo y merecen por ello los ingleses, mil aplausos y enhorabuena á mas del poderse presentar ahora ya y más en lo sucesivo, con la frente elevada y la cara descubierta ante los comicios populares de la libertad territorial y de las reformas sociales.

(La Publicidad).

El agresor del ex-mariscal Bazaine escritor público

«El Resumen» dice sobre este particular lo siguiente:

«Mr. Louis Hillauraud no ha lo-

grado jamás fama de literato. Sin la insensatez de ayer probablemente hubiera permanecido en bien merecida oscuridad el libro titulado «Amours d'un voyageur».

No sin gran trabajo hemos logrado poner la vista sobre este librito que por tan tristes motivos viene á adquirir hoy la notoriedad que no pudieron darle sus méritos literarios.

El libro es verdaderamente curioso y podrá ser de gran provecho á la justicia, por la manera como en él se reflejan la índole moral y los sentimientos de su autor. Adviértese desde luego que la pluma se ha movido á impulsos de un histerismo tonto; que el autor, persigue la notoriedad y presume que todos sus lectores han de codiciar el conocimiento de sus intimidades y menudencias.

En la portada aparece su retrato, hecho con cierta coquetería, y por debajo varios medallones con retratos de mujeres, supuestas ó verdaderas víctimas de amorosas correrías del viajante.

A muchas de ellas, bien que todas discretamente ocultas, está consagrado el libro hecho en forma epistolar. Es una verdadera coleccion de majaderías propias de un colegial que vaya para tonto. No faltan las fuentes rümorosas, los hilos de plata del arroyuelo, la dulce frescura de la enramada, todos los lugares comunes en fin del idilio amoroso tal como puede caber en la cabeza de un hortera.

Más que el contenido del libro, es curioso el ejemplar que nosotros hemos visto. Está bastante usado, lo cual indica que Mr. Hillauraud se desquita, leyéndose a sí mismo de lo poco que los demás leen lo suyo.

Lás márgenes de las páginas están llenas de notas y observaciones, pensamientos fugitivos y otras necesidades que corresponden al texto.

Pero ni una sola de estas líneas hace relacion al crimen ni se ocupa en revelar la antipatia del viajante contra el mariscal Bazaine. A lo sumo podrá hallarse coincidencia en dos líneas que dicen:

«He hundido mi puñal en las aguas de la fuente.»

Acaso fuera esto una especie de juramento místico, relacionado con el propósito del crimen.

Lo que abundan en todas partes las hojas del libro con flores secas, con expresion manuscrita de los sitios donde fueron cortadas ó de las damas que hicieron la fineza.

El detalle más curioso que ofrece el tomo es estar atravesado hasta la página 84 por un puñal, que indudablemente habrá sido el mismo que sirvió para el crimen, porque la abertura corresponde á la forma y dimensiones del que entregó al Juzgado.

El tomo está perfumado y viajaba siempre en la maleta de Mr. Hillauraud.

Hoy todos estos secretos é intimidades de amorios cursis han ido á parar al juzgado de instruccion, al cual, como ya hemos dicho, servirán acaso para apreciar las condiciones morales del reo.

Para expresar de una vez nuestro juicio sobre *Los amores de un viaje-*

ro, diremos que si existiera en el Código un artículo contra los que escriben mal, el de ahora no sería el primer proceso de Mr. Hillauraud.

El ex-mariscal Bazaine continúa relativamente bien.

Correo de hoy

De *El Diario de Barcelona*:

Paris 24 de Abril.

La mayor y puede añadirse la única preocupación actual sigue siendo el asunto Schanaebele, que desde ayer ha adelantado muy poco y que precisamente porque continúa muy embrollado conserva todo su carácter amenazador.

El comisario M. Schanaebele desempeñaba su cargo en Pagny-sur-Moselle desde diez y siete años atrás, ó sea, desde la guerra entre Francia y Alemania. Alsaciano de nacimiento y de corazón se mostraba sumamente adicto a la causa francesa y se dedicaba con ardor á fomentar los mismos sentimientos entre sus compatriotas sometidos á la dominación alemana. Según parece, era un agente muy activo y entendido que tenía muchas relaciones secretas en las provincias anexionadas y proporcionaba á nuestro gobierno preciosos informes de toda clase sobre los preparativos militares de los alemanes, sus trabajos de fortificación, movimientos de sus tropas, etc., etc.

Añádese que era el agente especial del general Boulanger y que recibía fondos del ministerio de la Guerra para adquirir noticias y pagar servicios de espionaje.

Para esta tarea se valía de agentes secundarios, tres de los cuales, según parece, cometieron la torpeza de dejarse prender hace algunos meses y en la actualidad se hallan encerrados en las cárceles alemanas.

A consecuencia de estos hechos, parece que el príncipe de Bismarck hizo proferir contra M. Schanaebele por los magistrados de la audiencia de Leipzig una sentencia condenándole por el delito de alta traición á varios años de prisión en un castillo y se dictó el correspondiente auto para prenderle en la primera ocasión que pudiese los pies sobre el territorio del imperio alemán.

Esto indica un sistema jurídico sumamente especial, que ha motivado de parte de nuestros periódicos comentarios muy espresivos, aunque indicados con mucha moderación.

¿Cómo es posible que un funcionario francés al obrar, como es su deber, á favor de los intereses franceses, pueda ser procesado por la audiencia de Leipzig y ser condenado por el delito de alta traición contra el imperio alemán.

Esto parece una quimera y sin embargo es una realidad. Con arreglo á una ley, completamente desconocida de la mayoría de los franceses, los tribunales alemanes se atribuyen la facultad de procesar y de condenar á cualquier extranjero, sin hacerle notificación alguna, y lo que es peor, sin oír sus descargos. Un francés, un austriaco, un ruso pueden ser condenados á diez años de encierro en un castillo por sus discursos, por sus escritos ó por su actitud, sin tener de ello la menor sospecha ni saber cosa alguna hasta el instante en que al entrar por casualidad en territorio alemán se vean repentinamente presos y metidos en un calabozo.

Procediendo de este modo, si á cualquiera le da el capricho, después de haber sostenido polémicas en la prensa ó de haberse espresado verbalmente con cierta acritud contra Alemania, de ir á tomar las aguas de Baden ó de oír la «Walkyria» de

Wagner en Bayreuth, puede verse cogido de repente y quedar encarcelado en cualquier remoto castillo por el resto de sus días.

Este es un procedimiento inadmisible, que si no estuviese apoyado por la más poderosa fuerza militar de Europa, desaparecería inmediatamente á impulsos de la indignación universal.

Al lado de estos hechos corresponde colocar las amenazadoras declaraciones hechas por el príncipe de Bismarck en el Reichstag y los extraordinarios armamentos de Alemania. En sus discursos de estos últimos días el canciller alemán presentó la guerra como inminente y los preparativos militares dan á sus palabras la más alarmante corroboración.

¿Qué objeto tendrían tales armamentos y la prisa con que se realizan si no existiese un plan preconcebido, una resolución tomada ó una correlación misteriosa entre la escitación militar de los alemanes y las múltiples provocaciones dirigidas á Francia?

En efecto, según se asegura en todas las correspondencias, jamás, desde 1870, ha habido movimientos tan importantes de tropas en las provincias lindantes con el Rhin, hasta el punto de que los habitantes del país creen, según sus propias palabras, «haber vuelto al tiempo de la gran guerra.»

Hé aquí lo que hace reflexionar, porque estos hechos revelan claramente el decidido propósito de hacer nos la guerra, y si tal es la resolución inquebrantable del príncipe de Bismarck, no lo será difícil encontrar otros pretestos.

La representación del «Lohengrin» ha sido prudentemente aplazada para una fecha indefinida. Como podía provocar manifestaciones á propósito para agravar la tirantez de relaciones existentes entre Francia y Alemania, se ha hecho bien subordinando los intereses particulares á los más elevados de la patria.—O.

Últimos telegramas

DE LOS DIARIOS DE BARCELONA

Paris 26, 12-35 t.

Berlin.—El embajador de Francia en la capital de Prusia, M. Herbertte, envió ayer al conde Herberto de Bismarck el expediente relativo á la información practicada por los funcionarios franceses, habiendo manifestado el conde Herberto de Bismarck que no había recibido aun todos los documentos relativos á la información realizada por las autoridades alemanas.

Créese que Mr. Putkammer ha recibido el encargo de completar la información practicada por los funcionarios alemanes.

El Emperador de Austria ha conferido al conde de Kalnocky la orden del Toison de oro.

El Emir del Afghanistan ha pedido al Czar que le permita enviar una embajada especial á San Petersburgo.

Paris 26, 4-40 t.

El incidente de Pagny compléase más á consecuencia de haber quedado demostrado que el inspector de policía alemán tendió un lazo á monsieur Schanaebele.

Es inexacto que Francia se proponga ejercer represalias en caso de que Alemania se niegue á dar satisfacciones. Lo único que ha hecho el gobierno ha sido prohibir la representación de *Lohengrin* de Wagner para evitar todo pretexto de complicaciones internacionales.

Telegrafian de Berlin que el gobierno moscovita ha detenido en la frontera una espía de honor que al-

gunos rusos entusiastas de Francia destinaban al general Boulanger.

Continúan haciéndose preparativos de guerra en Alemania.

Madrid 26, 6-30 t.

Continuando su discurso el señor Pidal censura duramente al Sr. Alonso Martínez que antes combatía el Jurado, defendiéndolo hoy. Comprende que lo defiendan los señores Montero Rios y Romero Giron, que no es Giron sino bandera del partido constitucional. (Risas) Compara el Jurado con el servicio militar obligatorio, diciendo que uno y otro son la tiranía de la soberanía.

El presidente le interrumpe manifestando que cuando se discuta el proyecto militar puede demostrar la conveniencia de excluir del servicio militar á las clases conservadoras. (Aplausos).

El Sr. Pidal termina su discurso con un brillante período.

Madrid 26, 6-45 t.

Congreso.—Discusión del Jurado.

El salón y las tribunas están llenos.

El Sr. Pidal combate el dictámen consumiéndose el tercer turno.

Examina el Jurado bajo el punto de vista histórico, refiere las vicisitudes por que ha pasado esta institución en todos los países, para decir que lo que se persigue con la reforma es introducir por la puerta falsa del Jurado elementos de porra para destruir la magistratura tradicional.

La minoría conservadora aplaude y el señor Cánovas le interrumpe varias veces con bravos.

Madrid 26, 6-45 t.

Senado.—Después de varias preguntas se discute el proyecto de derechos pasivos á los maestros de escuela.

El señor Magaz combate la totalidad, ceeyendo insuficientes las razones que se exponen. Cree que el proyecto perjudica á los maestros más que les beneficia.

Le contesta el señor Galdo defendiendo el dictámen.

El señor Merelo apoya varias enmiendas.

Madrid 26, 7 t.

Congreso.—El ministro de Gracia y Justicia, contestando al señor Pidal, lamenta que éste le haya atacado personalmente. Dice que si la Regente ha confiado el poder al partido liberal, es lógico que este desarrolle sus principios aceptando con orgullo los principios de la democracia monárquica, y explica satisfactoriamente las causas que le impulsaron en otra época á combatir el Jurado.

Roma 26, 2 t.

Considérase seguro el nombramiento del cardenal Rampolla para Secretario de Estado y el de Di Pietro para Nuncio en Madrid.

Paris 26, 3-30 t.

La tramitación que se da en Metz al asunto Schanaebele se considera como pretexto para ganar tiempo.

Empieza á oscurecerse la cuestión con Alemania, y los ánimos comienzan á enardecerse.

El «Soir» aconseja al gobierno que se aperceba para cualquier eventualidad y dice que el incidente actual prueba que la paz ha dejado de ser duradera.

Londres 26, 3-45 t.

El director del periódico «Morki Zeitung» ha sido llevado á los tribunales por el canciller Bismarck, por supuestas injurias que le infligió desde la tribuna del Reichstag.

El tribunal se ha declarado incompetente, por ser Bismarck general de ejército, y por lo tanto, deben los tribunales militares conocer el asunto.

Paris 26, 2-28 n.

Londres.—La Cámara de los lóres ha aprobado en segunda lectura el bill relativo á la transferencia de la propiedad inmueble, en el cual se

declara abolido el derecho de primogenitura y de sustitución.

Paris 26, 2-55 n.

Londres.—La Cámara de los comunes ha aprobado en primera lectura el presupuesto de ingresos.

Paris 26, 7-57 m.

Londres.—El «Times» dice que es difícil aclarar los hechos de Pagny, porque cada una de las partes quedará convencida de su derecho: pero añade, Alemania obraría cuerdamente, si buscara una solución que pudiera calmar el amor propio herido de los franceses.

El referido periódico reconoce la moderación con que ha obrado el gobierno francés.

Roma.—La «Tribuna» publica un telegrama de Massouah en que se dice que Ras-Alula ha completado su ejército, y que los italianos han preso algunos espías.

Paris 26, 10-50 n.

Londres.—En la Cámara de los comunes se ha suscitado un vivo incidente entre M. Smith y los diputados irlandeses, los cuales han intimidado á Mr. Smith que dé esplicaciones sobre los términos en que se hallan concebidas dos cartas en que trata de criminales y de enemigos de Inglaterra á los diputados que atacan la política del gobierno relativa á Irlanda.

M. Robert ha combatido en tercera lectura el bill de represión y lo ha defendido Mr. Balfour.

Paris 27, 7-50 m.

Los periódicos se preguntan si el príncipe de Bismarck, dando largas á la cuestión de Pagny, espera quizás impulsarnos á cometer alguna locura, y por lo mismo todos dicen que hoy es más necesaria que nunca la calma.

Londres.—El «Dayly News» consignaba que las pruebas aducidas por una y otra parte en el asunto de Pagny hacen inclinar la balanza del lado de Francia.

Nueva York.—Según noticias de Méjico, se desmiente que exista el cólera en Mazatlan y en Guaymas.

La situación de Haiti ha mejorado.

MAHON

Además de presentarse candidato para concejal por el colegio de San Luis D. José Vidal, se presenta también por los de San Clemente y Casas Consistoriales.

Es un verdadero lujo de presentaciones que no habíamos visto hasta ahora. Se conoce que hay poca confianza en el triunfo ó mucho empeño en ser elegido.

En Alayor parece que ya no habrá lucha en las elecciones municipales, puesto que el partido dominante se retira dejando el campo libre á la oposición.

En Mercadal se está pactando una avenencia entre los bandos contendientes; y lo mismo se trata de hacer en Villacárlas.

La lucha por consiguiente quedará limitada á algunos colegios de Mahon.

Hemos recibido el reglamento de la Cámara de Comercio de Barcelona, de la que forma parte nuestro amigo y paisano D. Esteban Amenguai y la memoria leída en la asamblea general ordinaria que celebró aquella importante asociación el día 28 de Febrero último.

Hoy se ha firmado la escritura de compra del terreno, propiedad de D. Antonio Orfila, que el Ayuntamiento de esta ciudad ha adquirido en San Clemente para construir un cementerio, en aquella aldea.

Muy pronto será un hecho esta mejora por la que la Corporación municipal ha demostrado un interés decidido.

Teatro.—Con el drama de Echegaray, «Vida alegre y muerte triste» debutó anoche en el principal la compañía que dirige el señor Montoliu. No queremos ni podemos hacernos cargo de las facultades artísticas de los actores que tomaron parte en el desempeño del drama, pues ni es suficiente una sola audición para juzgar con acierto, ni la producción del señor Echegaray puesta anoche en escena es de aquellas que prestan al actor ancho campo para lucir sus dotes. Solo diremos que la compañía fué recibida con simpatía por parte del público que aplaudió al final de todos los actos, llamando á los actores á la escena al finalizar el drama.

La función terminó con la preciosísima pieza en un acto de Vital Aza, titulada «Las Codornices», cuyos chistes tan abundantes como de buen gusto, y cuyas situaciones cómicas tan bien presentadas, hicieron la delicia de los espectadores que no cesaron ni un momento de aplaudir y celebrar unos y otras. Creemos que esta festiva producción se repetirá varias veces. La entrada un tanto escasa.

Para el domingo, según oímos, se está ensayando el aplaudido drama «La aldea de San Lorenzo».

A eso de las tres de la madrugada de ayer miércoles ocurrió un amago de incendio en una habitación de la casa de nuestro amigo D. Domingo Batione. Por fortuna no tomó el incremento que hubiera podido tomar, gracias á la presteza con que se obró para evitar su propagación. En la citada habitación se hallaba enferma de mucha gravedad la hermana de nuestro amigo y el primer humanitario pensamiento fué salvarla pues indudablemente hubiera perecido asfixiada ó quemada á no llevarse á cabo tal determinación con la prontitud debida. El relato que se nos ha hecho por persona que se halló presente á lo sucedido no ha podido menos de impresionarnos y celebramos que tan desagradable acontecimiento no traiga más fatales consecuencias para la enferma, á la cual deseamos un pronto alivio.

En la mañana de hoy la Delegación del Gobierno en esta ciudad se ha visto visitada por algunos secretarios de los Ayuntamientos de esta isla.

¿Sabría decirnos el Sr. Trémol si ha leído la última circular que referente á elecciones ha publicado el Gobernador de la provincia en el Boletín Oficial correspondiente al día 16 del actual?

Se ha dado orden para que se proceda al pintado de los faroles del alumbrado público.

Un periódico científico aconseja el siguiente medio, ensayado con buen éxito, para devolver toda su fuerza productora á un viñedo viejo, aunque tenga cincuenta, sesenta ó más años de edad.

En la primavera se hace en el tronco de la cepa, inmediatamente sobre el nudo vital, una incisión circular que penetre dos ó tres milímetros en el tronco, con lo cual el nudo produce brotes vigorosos.

Al verano siguiente se extirpan las ramas de la cepa vieja que no tengan fruto y se despuntan las restantes, á fin de concentrar la sávia en el nudo vital y ramificaciones que de él parten. Al invierno siguiente se poda todo lo viejo, dejando subsistentes tan sólo los brotes y ramillos nuevos, los cuales forman la planta rejuvenecida.

A la vez se debe abonar intensamente la planta con mantillo, que se coloca en la tierra en un hoyo alrededor de la cepa.

Si en el primer año no salen brotes, se repite la incisión de igual modo al año siguiente.

Un aficionado de Milan ha asistido reloj en mano, á una de las representaciones de «Otello», la nueva ópera de Verdi, con el objeto de averiguar, con toda exactitud, la duración de la misma.

Hé aquí el resultado de sus observaciones:

El acto 1.º consta de 5 piezas.—947 compases y dura 34 minutos.

El acto 2.º: 6 piezas.—639 compases y dura 37 minutos.

El acto 3.º: 6 piezas.—914 compases y dura 47 minutos.

El acto 4.º: 5 piezas.—572 compases y dura 27 minutos; ó sea un total de 22 piezas, 3,072 compases, con una duración en conjunto de 145 minutos, y un promedio de 21 1/2 compases por minuto.

De «Las Novedades» de Nueva York:

«Robo atrevido.—Un hombre solo, resuelto y experto, se bastó para robar á media noche un tren de ferrocarril. Y á pesar de haber acaecido el hecho en el populoso Estado de Nueva-York, ni el ladrón ha sido habido ni los dineros que con él volaron.

Volaba el tren desde Clark Mills con dirección á Utica, cuando Carlos S. Leake, el empleado encargado de la custodia de caudales y otros valores, vió entrar en el wagon, cuya puerta había dejado abierta por descuido, á un desconocido.

—¡Manos arriba!—le gritó con voz áspera y perentoria.

Como Leake no cumpliera la orden, el desconocido le presentó un revólver y disparó un tiro exclamando:

—Para que obedezcas otra vez.

Leake cayó herido en un hombro, y su agresor le dió una bofetada que acabó de aturdirle. En seguida le amordazó y maniató, le registró los bolsillos sacándole las llaves de la caja fuerte, cuyos cajones desbalijó de lo más valioso. Todo esto (según dice Leake, cuya es la relación que transcribimos) pasó en poco más tiempo que el que se lleva para narrarlo.

Al acercarse el tren á Utica, el caco saltó del tren y se perdió en la espesura lindera de la vía, no sin que antes le apostrofara Leake, que había logrado correr la mordaza.

Más tarde, cuando se le descubrió, estaba desmayado por la hemorragia.

No falta quien cree falsa la versión

de Leake, suponiendo que el mismo se pegó el tiro, sospecha que no confirmo el exámen de la herida.»

BOLSA DE MADRID

27 de Abril.

4 por 100 interior perpétuo. . . 63'450
4 por 100 amortizable . . . 79'800
Billetes Hipotecarios de Cuba. 97'750

BOLSA DE BARCELONA

27 de Abril, 4'20 t.

4 por 100 interior. 63'850
4 por 100 exterior. 65'320
4 por 100 amortizable . . . 79'750
Bil. hip. Cuba. Emisión de 1880 97'870
Bil. hip. Cuba. Emisión de 1886 94'000
Banco Hispano Colonial . . . 44'620
Acciones ferrocarril Francia. 39'870
Id. Norte 73'500
Id. Orense. 10'000
Obligaciones Francia. . . . 59'750
Id. Norte 20'000
Id. Orense. 29'360
Id. Almansa. 65'120
Obligaciones Trasatlánticas . 94'750

CORRESPONDENCIA FINANCIERA

Sr. Director de EL LIBERAL.

Barcelona 27 Abril 1887.

No son muy satisfactorias las noticias de los mercados extranjeros respecto á la política, y esto como es natural, retrae aquella especulación y las oscilaciones son más fuertes, por la falta de negocio.

Aquí seguimos como siempre á remolque y aceptamos todos los cambios como buenos, operándose hasta ahora con facilidad; falta el papel exterior y el interior si no abunda extraordinariamente no falta. La tendencia de aquí es firme y puede aceptarse la creencia de que si en el Extranjero se desvanece el pesimismo que hoy domina los cambios de las rentas mejorarán, por lo cual opinamos aprovechar bajas para comprar. No somos pesimistas hoy, no creemos por ahora guerra al Banco Hispano-Colonial. Convencida la especulación de que sería un hecho la aprobación del contrato con la Trasatlántica, anticipó un alza de aquel valor, como principal interesado en este, pero la especulación anticipa siempre sus efectos y de ahí que hoy pudiendo considerarse aprobado el contrato expresado, el Colonial vá perdiendo lo que había ganado y no será extraño veamos aun cambios más bajos que los actuales.

Acciones del ferrocarril de Barcelona á Tarragona y Francia.—Acostumbrados nos tiene esta compañía, á sus combinaciones mediante los cuales, logra mover el espíritu de cierto número de especuladores, que arrastrando la pública opinión promueven fluctuaciones en este valor que generalmente acaban en un desastre. Amaestrado el público, no parece dispuesto esta vez á secundar aquellos deseos y por esta circunstancia resulta que á pesar de la última combinación bien preparada é indudablemente de excelente efecto material, las Francias que en el primer momento llegaron á 42 se hicieron ayer á 39 por 100 quedando hoy á 40. Poco negocio en los demás valores dediaría especulación.

(El Corresponsal).

NOTICIAS FINANCIERAS

La Junta de la Compañía de Francia

El domingo último tuvo lugar la Junta general ordinaria y extraordinaria de la Compañía de los ferrocarriles de Tarragona á Barcelona y Francia y de Madrid y Zaragoza á Barcelona.

Después de un simulacro de discusión se tomaron casi por unanimidad los siguientes acuerdos:

Aprobación del Balance.

Dividendo de 8 pesetas por acción de las de la antigua Compañía de Francia.

Entregar los accionistas la tercera parte de las acciones á la Compañía.

Otorgarse desde este ejercicio un dividendo de 20 pesetas por acción, sean cuales fueren los productos de las líneas.

Y revestir al Consejo con una amplísima autorización para llevar á cabo la terminación de la línea de Reus á Zaragoza.

Crónica marítima.

Buques entrados

Día 28

De Barcelona v. correo «Puerto-Mahon», cap. don José Pons, con 22 tria. 36 pas. efectos y la correspondencia.

TELEGRAMAS PARTICULARES de El Liberal

Madrid 28.

En el Senado ha hablado el Sr. Moyano en la discusión de los proyectos de Fomento proponiendo favorecer á los maestros de instrucción primaria. En el Congreso el señor Pacheco ha combatido los proyectos militares.

Madrid 28.

Los periódicos de Berlín dicen que pronto se pondrá en libertad el comisario francés, á pesar de las pruebas de su espionaje que se han presentado. El Parlamento alemán ha aprobado el proyecto político eclesiástico presentado por el gobierno.

Anuncios oficiales

El Comandante Capitan del Parque de Artillería de Mahon, Secretario de su Junta Económica.

Hago saber: Que habiéndose dispuesto por Real Decreto de 19 de Enero último la venta directa en partidas parciales de los cartuchos metálicos que existen inútiles en los Parques de Artillería de la Península, Islas Baleares y Melilla, se cita por el presente anuncio á todos los que quieran adquirir los 3.700 cartuchos metálicos de 11 milímetros modelo 1.871 existentes en esta Dependencia, á cuyo efecto están de manifiesto en esta oficina, calle de las Moreras número 1, los pliegos de condiciones y precios á que deberán sujetarse los compradores.

Los interesados solicitarán por escrito del Sr. Coronel Director de este parque las partidas de cartuchos que deseen adquirir, en la inteligencia de que se admitirán proposiciones hasta las diez de la mañana del sábado 30 del actual, á cuya hora se adjudicará la venta á los que ofrezcan mayores ventajas para los intereses del Estado.

Mahon 13 de Abril de 1887.—Teodoro de Ugarte.

El Comandante Militar de marina de la provincia de Menorca, capitan del puerto de Mahon.

Hace saber: Que según la Legislación vigente queda prohibida la pesca y venta de la ostra y de más mariscos desde 1.º de Mayo hasta 1.º de Octubre por ser la época de la veda, excepto la de los migallones que terminará el 1.º de Julio. Los infractores sufrirán la multa de veinte y cinco pesetas entendiéndose esta aplicable lo mismo al pescador que al vendedor y pérdida del marisco. Los reincidentes se castigarán con doble multa.

Mahon 27 de Abril 1887.—P. O.—El 2.º comandante, Angel M.º Boccio.

Ayuntamiento de Mahon.

Elecciones

Segun dispone el Real Decreto de 9 del corriente, las elecciones ordinarias para la renovacion binal de la mitad de los Ayuntamientos se efectuarán en los dias 1, 2, 3 y 4 de Mayo próximo.

En su consecuencia se convoca á los electores de este distrito municipal para que elijan trece concejales, en la forma que se expresa á continuacion, atemperándose para ello á lo que dispone la Ley de 2 Octubre de 1887.

PRIMER COLEGIO

Casas Consistoriales

Debe elegir dos concejales.

Componen este Colegio, las calles siguientes: Plaza de la Constitucion, Calle Nueva, del Angel, Plaza Retiro, calle Portal Mar, Arco, Santo Cristo, Puente Castillo, Alonso III, Conquista, callejon de la Plaza, calle de Isabel II, San Roque, Hannover, Rosario, Buenaire, Iglesia, Alayor, Alba, Plaza de San Francisco, calle de los

Frailles, San Jerónimo, San Jaime, San Antonio, Rector, Arraval, Hornó, Andreu, Sol, San Clemente, Santa Escolástica, Montañez, Mercadal, Santa Victoria, Alameda.

COLEGIO SEGUNDO

Hospital civil

Debe elegir dos concejales.

Componen este Colegio, las calles siguientes: Cifuentes, Ramis, Plaza Esplanada, calle Pino, Vassallo, Molino, Moreras, Bastion, San Bartolomé, Luna, San Alberto, Cos de Gracia, Estrella, San Jorge, San José, Deyá, Plaza Arravaleta, calle Gracia, San Gabriel, San Lorenzo, San Luis Gonzaga, San Cirilo, Ramirez, San Manuel, Campamento, San Andrés, Compañía de Tramontana, Id. de S'Olivar.

TERCER COLEGIO

San Luis.—Casa calle San Luis n.º 58

Debe elegirse cuatro concejales.
Componen este Colegio el pueblo de San Luis, sus compañías e Isla del Aire.

CUARTO COLEGIO

Claustros del Cármen

Debe elegir dos concejales.

Componen este Colegio las calles siguientes: Calle de la Arravaleta, Plaza Pescadería, Plaza del Cármen, calle de Pescadores, Claustros de idem, Plaza del Príncipe, calle de Anuncivay, Norte, San Fernando, Comercio, Orfila, Plaza Miranda, calle San Sebastian, San Nicolás, Plaza San Roque, calle Santa Cecilia, Concepcion, Santa Ana, Santa Teresa, Santa Catalina, Santa Rosa, Bellavista, Cármen, Santa Eulalia, San Elias, San Guillermo, San Carlos, Castillo, Reina, Plana, San Juan, San Pablo, Infancia, Marina, Cuesta vieja, Rampa de la Abundancia, Andén de Poniente, idem de Levante, Calaiguera, Hospital militar, Lazareto, Fortaleza de Isabel II, Compañía de Norias y Molinos.

COLEGIO QUINTO

Casa escuela de San Clemente

Debe elegir tres concejales.
Componen este colegio las compañías de Mu-

suptá, Algendar, Forma y Tornali.
Mahon 19 Abril 1887.—Sebastian Vincent.

D. Monserrate Garcia Sanchez, Juez de primera instancia del partido de Mahon.

Hago saber: Que arregladamente al pliego de condiciones que obra en poder del infrascripto actuario, el dia treinta de Abril próximo á las once de la mañana se venderán en la audiencia de este Juzgado si las posturas fueren competentes, con la rebaja del veinte por ciento de su respectivo avalúo, dos casas pertenecientes á la testamentaria de Margarita Palliser y Pretos sistas en esta ciudad números ochenta y ochenta y dos de la calle del Cármen y treinta y uno y treinta y tres de la calle de Santa Cecilia: pues así lo tengo mandado en providencia de hoy á instancia de los interesados en el juicio necesario de testamentaria de dicha finada. Dado en Mahon á veinte y uno de Marzo de mil ochocientos ochenta y siete.—Monserrate Garcia Sanchez.—Ante mí, Lorenzo G.º Pons.

ADMINISTRACION:
calle Nueva, núm.º 25.

SECCION DE ANUNCIOS

IMPRENTA:
calle Nueva, núm.º 25.

CONTINUA

LA GRAN OCAISION PARA COMPRAR BARATO
y la venta de los géneros anunciados por liquidacion
EN EL COMERCIO DE JOAQUIN RITA
CALLE NUEVA NUM. 6
A LA BANDERA ESPAÑOLA

LOTERIA NACIONAL

Administracion de Loterias de primera clase número 6 de las Baleares.—Mahon

3—ARRAVALETA—3

Queda abierto el despacho de billetes para el sorteo que se ha de celebrar en Madrid el dia 7 de Mayo de 1887.

Ha de constar de 16.000 billetes, al precio de 100 pesetas cada uno, divididos en décimos, y por consiguiente á razon de 10 pesetas la fraccion ó décimo.

Los premios han de ser 800, importantes 1.168.000 pesetas, distribuidas de la manera siguiente:

| PREMIOS | PESETAS |
|--|------------------|
| 1 de | 250.000 |
| 1 de | 125.000 |
| 1 de | 60.000 |
| 1 de | 30.000 |
| 12 de | 6.000 |
| 780 de | 624.000 |
| 2 aproximaciones de 6.000 para los números anterior y posterior al del premio mayor. | 12.000 |
| 2 id. de 3.500 para el premio segundo | 7.000 |
| 800 | 1.168.000 |

Mahon 27 de Abril de 1887.—El Administrador, Pascual José Hernandez.

Subastas

El dia 1.º de Mayo próximo á las once de la mañana, se venderá en licitacion verbal, á voluntad de sus dueños, en el Despacho del Notario D. Francisco Andreu y Pons, un cercado de unas 4 á 5 barrillas sembrado, situado en este término y punto conocido por Gibraltar, propio de los herederos de Juan Morillo y Anglés. Las condiciones de la venta y titulos de propiedad obran en poder de dicho Notario.

El dia 11 del próximo Mayo, á las cinco de la tarde se venderá en pública subasta y en la plaza de la Constitucion del pueblo de Villacarlos en esta isla, la casa sita en dicho pueblo calle de la Esplanada núm. 6, formando esquina con la calle Mayor, bajo el tipo de tres mil pesetas.

Los titulos de propiedad y condiciones de la subasta están en poder del Notario de esta residencia D. Francisco Mercadal.

Para vender Lo está una casa situada en la calle del Horno núms. 36 y 38. Informaran calle Cos de Gracia núm. 3.

Para alquilar ó vender

Lo están dos pianos de buenas condiciones. Informes, Moreras 54.

Pildoras orientales del Dr. Casasa

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Pildoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritacion. Téngase siempre á mano una dosis de estas pildoras sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compueta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las del corazon, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al **Dr. Casasa** en su **Gran Farmacia** plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Cuantos padezcan de la boca.

Hojedad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frio, mal aliento, etc., deben usar el **Elixir dentrifico Saint-Serraint del Doctor Casasa.**

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al **Dr. Casasa** en su **Gran Farmacia**, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Enfermedades secretas.

Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curacion es pronta, radical y segura por medio del **Antivenéreo del Doctor Casasa**, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al **Dr. Casasa** en su **Gran Farmacia**, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el **EXTRACTO ANTI-HERPETICO DE DULCAMARA COMPUESTO DEL DR. CASASA**, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto. Dirigirse al **Dr. Casasa** en su **GRAN FARMACIA**, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Patatas aragonesas

En el almacen de **D. Cristóbal Thomás**, rampa de la Abundancia núm. 36, se han recibido nuevamente de superior calidad y se espended á precio convencional.

36, Rampa de la Abundancia, 36

Agencia de Materiales
DE

ASBESTOS

Arravaleta, 13—Mahon

En este establecimiento se han recibido varios efectos de Inglaterra que se espended á los precios siguientes:

Tapetes de hule para mesas redondas de 45 por 45 pulgadas á 26 reales.
Idem idem de 54 por 54 idem á 32 idem.
Alfombras de hule para escalera de 18 y media pulgadas á 12 y medio reales metro lineal.
Idem idem de 22 y media pulgadas á 15 reales id. id.
Idem de Sittentium para comedor de 72 por 72 pulgadas á 94 reales metro lineal.

Polvos para limpiar metales á 5 reales paquete.
Habiéndose arreglado una máquina para moler pinturas de las clases ordinarias ó acostumbradas, se venderán en este establecimiento con notables ventajas.

Hay existencias de todos colores, como tambien aceites, aguarrás, etc.

Capotes impermeables de variás medidas.
Se admiten encargos para todo cuanto pueda convenir al comercio, procedente de Londres.

Depósito exclusivo en Ciudadela:
IMPRENTA DE SALVADOR FÁBREGUES

TARGETAS DE VISITA

Imprenta de El Liberal

Leche de burra

La hay para vender y se pasará á domicilio á las personas que lo soliciten.
Calle de San Lorenzo n.º 48

Nodrizas

Hay una jóven, residente en Alayor, predio S'Aranjasa, que desea hallar criatura para amamantar. Tiene la leche fresca de pocos dias.

Talonarios para la Lotería Nacional

Constan de 25 recibos y se venden en la imprenta de B. Fábregues, al precio de 30 cénts. de peseta

Para vender

Lo está una casa calle del Alba núm. 3. Informará José Capella, supulturero del Cementerio de esta ciudad.

Imprenta de B. Fábregues, Nueva 25.